

Ficha de género

¿Por qué es importante el género en la gestión racional de los productos químicos y los desechos?

ONU
programa para el
medio ambiente

**PROGRAMA DE
GESTIÓN DE
PRODUCTOS
QUÍMICOS Y
DESECHOS**



La susceptibilidad fisiológica y los contextos sociales pueden influir en el impacto de la exposición de hombres y mujeres a los productos químicos.



Factores fisiológicos

Si bien la exposición a productos químicos peligrosos supone un riesgo para la salud de todas las personas, los estudios han demostrado que los hombres y las mujeres se ven afectados de forma diferente:

- Las mujeres son más propensas a almacenar más contaminantes ambientales en su cuerpo, debido a su mayor proporción de grasa corporal en comparación con los hombres.
- El embarazo, la lactancia y la menopausia hacen que las mujeres sufran cambios fisiológicos que pueden aumentar su vulnerabilidad y la del feto a los productos químicos tóxicos.



Exposición ocupacional

El tipo y el nivel de exposición a productos químicos están influenciados por la ocupación de la persona, la cual, a menudo, difiere según el sexo.

- Por lo general, las mujeres representan la mayoría de los trabajadores del sector sanitario, lo que aumenta su exposición a los productos químicos utilizados en los procedimientos médicos.
- Los hombres suelen realizar trabajos que demandan fortaleza física, por ejemplo, extinción de incendios la minería o la construcción, que les exponen a diferentes clases de riesgos químicos y materia particulada.



Exposiciones en el ámbito doméstico

Los hombres y las mujeres suelen tener diferentes responsabilidades domésticas y utilizan diferentes productos en el hogar, lo que influye en su exposición a los productos químicos tóxicos.

- Las mujeres y las niñas suelen encargarse de la gestión y la limpieza del hogar, lo que aumenta su exposición a las sustancias químicas tóxicas de los productos de limpieza.
- Las mujeres y las niñas utilizan más productos de cuidado personal, cosméticos y joyas que los hombres, que pueden contener ingredientes peligrosos.

Incorporación de la perspectiva de género

Según la serie de orientaciones del PNUD sobre productos químicos y género, la "integración de la perspectiva de género" es una práctica que apoya las contribuciones sociales de hombres y mujeres por igual mediante la integración de sus experiencias y preocupaciones únicas en los programas y políticas en todas las esferas sociales, económicas y políticas.

La integración de la perspectiva de género es un aspecto integral de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, que establece 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) que pretenden abordar las desigualdades entre los diferentes grupos de población, especialmente las mujeres, los niños y la población empobrecida.



¿Qué se está haciendo para abordar las disparidades de género en las cuestiones relativas al medio ambiente?

Ya se están realizando actividades para integrar la perspectiva de género en las políticas y los programas ambientales. Los instrumentos relacionados con los productos químicos y los desechos, así como otros acuerdos ambientales multilaterales, se han centrado cada vez más en el nexo entre el género y el medio ambiente mediante el desarrollo de planes de acción de género y la adopción de resoluciones y decisiones específicas de género para abordar esferas de interés.

Ejemplos de cómo el Programa Especial está apoyando la realización de actividades centradas en el género a través de sus proyectos



En **Angola** se está elaborando un Plan de Acción de Género para abordar las cuestiones diferenciadas de género en relación con los productos químicos y los desechos. Ello incluye:

- Desarrollar una campaña de comunicación –que incluya una página web interactiva sobre la igualdad de género– que aborde los riesgos de exposición únicos de las mujeres y las capacite para adoptar comportamientos que salvaguarden la salud; y
- Revisar los procesos y equipos de participación de interesados de los proyectos para garantizar un equilibrio entre hombres y mujeres, por ejemplo entre los principales responsables de la adopción de decisiones.



En el **Perú**, se están realizando esfuerzos para comprender mejor los impactos de los productos químicos en las mujeres y los niños. El proyecto también:

- Recogerá datos sobre el papel de las mujeres en la gestión de los productos químicos peligrosos;
- Pondrá en marcha un programa regional que trabaje con los mineros que extraen oro de manera artesanal y en pequeña escala, muchos de los cuales son mujeres, para protegerlos de toxinas nocivas como el mercurio.



En **Armenia**, la integración de la perspectiva de género se facilitará gracias a la participación de la ONG “Armenian Women for Health and Healthy Environment”, como asociada del proyecto. El proyecto:

- Utilizará un enfoque de múltiples interesados para garantizar la participación de las mujeres y las poblaciones vulnerables en la elaboración de políticas y los procesos de adopción de decisiones; y
- Llevará a cabo actividades de concienciación que informen a la población de los vínculos entre el género y la exposición a productos químicos, la salud humana y los impactos ambientales.

El Programa Especial cuenta con el generoso apoyo de la Unión Europea, Suecia, Estados Unidos, Noruega, Alemania, Finlandia, Países Bajos, Reino Unido, Austria, Dinamarca, Bélgica y Suiza.